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Asociación ‘Yo Cuido’:
Buscan visibilizar trabajo
de cuidar familiares con
grados de dependencia
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Hasta el 31 de enero:
Desde mañana parte
postulación a exención
del Derecho de Aseo
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Municipio y Conaf:
Lanzan campaña de
prevención de
incendios forestales
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Llegaron este sábado:
Esta semana entregan
cajas de mercadería en
zona rural de San Felipe
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Ayer fue su funeral:
Ya descansa en paz la
querida profesora
Sandra Pizarro Jeria
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PANQUEHUE:
Inauguran nuevo acceso
a villas Sueño Dorado 1-
2 y 9 de Octubre
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Ya es definitivo:
El Prat no participará
en el Domani 2021
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Investigación se encuentra policialmente resuelta

Vuelco total en caso de docente Sandra Pizarro, quien sufrió
el desgarro de la carótida que le provocó el derrame cerebral

PDI descarta que  la
muerte de profesora
haya sido homicidio

Crece indignación contra el Obispado
Comunidad asegura que el colegio fue
donado a niños de Rinconada, no a los curas

Págs. 6-7

YA DESCANSA EN PAZ.- Un dramático cierre a esta triste historia de la profesora Sandra
Pizarro Jeria es el que se vivió este lunes en Villa Errázuriz y La Pirca de Panquehue,
cuando se desarrollaron las exequias de la docente. El velatorio fue en el barrio donde
vive un familiar de Sandra, luego en horas de la tarde su cuerpo fue trasladado a la capilla
de La Pirca, se realizó la Misa correspondiente y posteriormente fue sepultada en el
cementerio de Villa Errázuriz. (Foto Roberto González Short)
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Educación en palabras simples
Cambio educativo

Los hechos son tan de-
terminantes como las ideas.
Eso es lo primero encontra-
do cuando se observa algo
que por lo demás, es de alta
convocatoria pública. Diga-
mos que al paso, nota ras-
gos de envergadura propios
de gestión con altas miras al
beneficio inmediato y por
qué no decirlo, con base
muy bien estudiada, pero
sin considerar los criterios
que pueden haber de por
medio. A veces los símbolos
que compromete pueden
ser tan dañados como tam-
bién sepultados de por vida
en una categoría que a pri-
mera vista, desciende como
vuelo moribundo, sin con-
siderar el gran valor cuestio-
nado.

Fijándose en sus ideo-
logías, algo deja entre vo-
ces. Algo así como «siem-
pre ha sido un beneficio
para muchos el tomar en
cuenta nuestro propósi-
tos», es cierto, sin embar-
go, no todas las garantías
pueden ser perseguidas sin
antes notar un claro defec-
to en el camino. Vale decir
que, a propósito de las
buenas intenciones, no
queda más que comenzar
un buen proceso de mayor
análisis, de lo contrario,
con el tiempo, los objetivos
por un lado serán cumpli-
dos, pero los efectos indi-
rectos notarán que algo
queda pendiente. ¿Es mu-
cho pedir entonces, que a
lo menos, comencemos a
reconocer el problema des-
de el principio?

Si una organización,
cualquiera sea su propósito,
desde religioso, hasta desta-
cadas multinacionales, tie-
ne el deseo de generar un
bien, entonces, vale tomar
tiempo para analizar cuál
sería su forma de organiza-
ción y qué hay de fondo en
su identidad. Debemos re-
cordar que para llevar a
cabo cualquiera de estos
asuntos, las buenas inten-
ciones siempre tendrán algo
por qué existir, sea un be-
neficio personal, o más
bien, una alta dosis de en-

La educación en el
mundo está cambiando y
lo seguirá haciendo. Años
atrás nadie imaginaba un
estudiante si no era den-
tro de cuatro paredes, hoy
podemos ver in situ que la
educación ha salido de un
espacio llamado sala de
clases en una escuela o li-
ceo.

Es el momento de
avanzar e incorporar nue-
vas formas de ver la edu-
cación. Años atrás, y no
muchos podría decir, se
hacía una gran diferencia
entre estudiante y profe-
sor; hoy vemos como la
educación es un puente
que permite aprender di-
versos contenidos, pero
de una manera más par-
ticipativa. Antiguamente
ser estudiante era ser un
receptor de información
para luego repetirla en un
examen o hasta en un tra-
bajo que además solía du-
rar muchos años. Actual-
mente hay que preparar a
los estudiantes para un
cambio constante y más
que desarrollar y apren-
der contenidos, se requie-
ren las llamadas habilida-
des del siglo XXI, las cua-
les están enfocadas en el

contrar el defecto que per-
mita a ciencia cierta, el lu-
cro en su más profunda
magnitud. Finalmente las
huellas quedan en el cami-
no, pero ¿qué entonces se
puede decir de los que por
buena voluntad se hacen
participes de aquellos pro-
yectos, sin observar o cues-
tionar las bases de lo que
son parte? Característica
común de una sociedad
poco acuciosa pero que a
punta de malas experiencias
y ante una nueva oportuni-
dad, lo pensará más de una
vez.

Hay muchos detalles
que podemos encontrar, lo
mejor es que, sin esperar la
alarmante condición de los
afectados, ya se puede ob-
servar con cierta crudeza
un problema que es mayor.
Es que cuanto más poder
hay de por medio, mayor es
el nivel de espacios para el
abuso. No es cierto que el
poder es algo que existe
solo por orden y gracia de
las buenas intenciones,
más bien, de operadores
muy hábiles, que ante lo
visto en la historia, no pier-
den una oportunidad para
dar acceso y acceder a
cuanto tipo de información
sea posible para concretar
murallas fuertemente ins-
taladas.

En vista de que así se ha
enseñado por siglos tal
comportamiento, no cabe
duda que siempre tendre-
mos el mismo problema,
aunque por lo visto, el gra-
do sigue siendo mayor,
mientras más sube el nivel
de riqueza.

Las miradas se turban,
el lenguaje se hace muy ar-
tístico, el acento digamos
que con un grado de astucia
alucinante. El profesionalis-
mo de quienes se hacen el
firme compromiso de justi-
ficar o defender aquel lado
del mundo civil, tiene una
responsabilidad muy alta
como también de habilidad
muy meticulosa para des-
trabar lo que hasta ahora se
considera como «mal en-
tendido». Mientras que

aquellos que observan con
mucha desconfianza, solo la
determinación de aclarar es
el mejor método para justi-
ficar sus observaciones.

Aunque suene extraño,
a mediano plazo las malas
noticias, traen buenas no-
ticias, es decir, se da la po-
sibilidad de entrar en una
pista muy especial y a ra-
tos, llena de información
que por algún tiempo se
catalogaba como privilegia-
da. Es el efecto que trae el
camino varias veces nega-
do, pero que finalmente, ni
la justificación tiene tanto
peso como la culpa a media
o no oficial. En ese ámbito
entonces, comenzamos un
nuevo aire, con apetitosas
declaraciones que sin lugar
a dudas, fomenta un mayor
interés y sobre todo, una
competencia incontrolable
de dimes y diretes que de-
jan entre dicho que final-
mente algunos ideales no
eran más que una expro-
piación hacia la transpa-
rencia.

Lo fundamental en todo
esto es saber si las conse-
cuencias tomaran el rumbo
lógico o simplemente el
tiempo se alargará tanto
como para probar la pa-
ciencia de los interesados
en saber en definitiva la
verdad. Se podría decir que,
en lo concreto y siendo muy
realistas, puede que no
todo se solucione, pero
gran parte de los hechos sí
tendrán un toque de co-
rrección suficiente como
para demostrar que no
todo es posible.

Es momento de medir,
tanto las culpabilidades
como las responsabilida-
des indirectas que hace
posible monumentales
gestos que a lo lejos, toma
un tono distinto al color
original. Los escenarios
cambian, las voces tam-
bién, los papeles y roles
tienen un especial avance,
pero esto sí se puede rede-
finir, si la ocasión y el cri-
terio lo permite, por su-
puesto, desde los pasillos.

@maurigallardoc

desarrollo de un pensa-
miento crítico, trabajo co-
laborativo, creatividad, co-
municación, desarrollo de
nuestra propia meta cogni-
ción, desarrollo de ciuda-
danos para el mundo y de-
sarrollo de habilidades so-
cio emocionales.

Quizás tengamos una
nueva revolución industrial
naciendo de un tema tan
fundamental como lo es la
educación, ya que cada día
educarse se aleja de la for-
ma que se estilaba: una
sala, asientos dispuestos en
orden uno detrás de otro, o
un profesor entregando co-
nocimientos. Actualmente
y más aún con esta pande-
mia, hemos visto que los
estudiantes pueden apren-
der de muchas otras for-
mas, sabemos que los pa-
dres y los mismos estudian-
tes indican que bajo esta
modalidad no aprenden
nada o muy poco, pero con-
sidero que será cosa de
tiempo en donde ya se ajus-
te la modalidad a distancia
y quizás juntarse de mane-
ra presencial para tomar
acuerdos colaborativos,
pero ya luego seguirá reali-
zando su parte de manera
independiente.

La contingencia nos ha
obligado a devolvernos a
casa como antaño y desde
allí y obviamente con mu-
chos más recursos y sobre
todo tecnológicos, sacar ta-
reas y trabajos adelante.
Ningún cambio importante
y radical ha sido de un día
para otro, todos han toma-
do su tiempo y sus dificul-
tades, pero es algo que no se
detiene y es mejor ir ajus-
tándose a los cambios y por
sobre todo enseñar a nues-
tros hijos y estudiantes a
enfrentar esta nueva reali-
dad, para algunos difícil,
para otros necesarios y para
otros considerada simple-
mente mejor.

No me cabe ninguna
duda que cada uno de noso-
tros ha cambiado muchas
rutinas desde que comenzó
la pandemia, entonces por
qué no cambiar en educa-
ción si esto conlleva una
mejor calidad de vida para
todos y de sobre manera si
contribuye a que cada per-
sona pueda tener más tiem-
po para otras actividades
que no sea más que traba-
jar.

«La tarea del educador
moderno no es talar selvas,
sino regar desiertos».
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Mañana parte postulación a exención del pago Derecho de Aseo Domiciliario

Alejandra Campos, encarga-
da del proceso de postula-
ción de la exención de aseo
domiciliario. A partir de mañana y hasta el 31 de enero de 2021 se extenderá el plazo para que los

vecinos postulen a la exención del pago del Derecho de Aseo Domiciliario.

• El proceso permanecerá abierto hasta el
31 de enero de 2021 y se podrá postular en
la Oficina de Atención Ciudadana o a tra-
vés de la página munisanfelipe.cl

Desde el 25 de noviem-
bre de 2020 y hasta el 31 de
enero de 2021, se extende-
rá el plazo para que los ve-
cinos postulen a la exención
del pago del Derecho de
Aseo Domiciliario.

Los requisitos son con-
tar con Registro Social de

Hogar en la comuna y ser
Jefe o Jefa de Hogar. Quie-
nes cumplan con lo anterior
deberán llenar un formula-
rio, adjuntar la fotocopia de
la Cédula de Identidad y el
documento que correspon-
da según la causal a la cual
postula la persona.

Los interesados deben
ingresar la documentación
a través de la página
munisanfelipe.cl o presen-
cialmente en la Oficina de
Atención Ciudadana del
municipio, ubicada en Sali-
nas 1211.

Las causales son ser

adulto mayor, mujeres
desde los 60 años y hom-
bres desde los 65 años. En
el caso del Registro Social
de Hogares, el tramo de 0
– 40% tendrá el 100% de
exención; el tramo del
41% al 50% accederá al
70% de la exención y tra-
mo del 51% al 60%, obten-
drán el 50% de la exen-
ción.

En el caso de presentar
discapacidad, se acredita
con la credencial respectiva;
si concurre la causal de fa-
llecimiento del propietario,
accede al beneficio la pare-

ja del fallecido; si existe en-
fermedad catastrófica, se
valida con un certificado del
Departamento de Salud
Municipal y, en el caso de
encontrarse desempleado,
con el certificado de la Aso-
ciación de Fondo de Cesan-
tía (AFC).

La encargada del pro-
ceso de postulación de la
exención de aseo domici-
liario, Alejandra Cam-
pos, explicó que este bene-
ficio va a la familia que
vive en la vivienda, «no
importa que no sea el due-
ño, puede ser el arrenda-

tario o incluso estar de
allegado.

«Esto es un beneficio
para quienes deseen acce-
der por primera vez o para
aquellos vecinos que deben
renovarlo porque se vence-
rá en los próximos meses»,
acotó.
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AVISO: Por extravío quedan
nulos cheques desde Nº
0800615 al 0800625, Cta.
Cte. Nº 23100030365 del
Banco Estado, Sucursal
Llay Llay.                                                  20/3

La I.M. San Felipe, rematará el dia Miércoles 25 de Noviembre
de 2020 a las 10:00 hrs en Depósito Municipal, calle Camilo
Leiva Nª 2035, Villa El Carmen, vehículos en estado de chatarra,
chocados, luminarias rotas y chatarras, a la vista en la condición
descrita y dadas de baja.

Se rematan con postura mínima, pago en efectivo, cheque o
vale vista al dia y al momento de la adjudicación, siendo el retiro
no superior a 48 hrs después de efectuado el mismo.

Christian Beals Campos
Alcalde Suplente

Municipio y Conaf lanzan campaña de prevención de incendios forestales

En la oportunidad se continuó con la campaña de arboriza-
ción en la villa El Totoral, que desarrolla su etapa de cierre
por este año 2020 luego que Conaf donó 210 árboles.

• El llamado principal es a mantener sitios
eriazos limpios y denunciar a quienes los
convierten en microbasurales que luego se
transforman en zona de riesgo de siniestros.

La Municipalidad de
San Felipe, a través de la
Oficina de Emergencia, jun-
to a Conaf lanzaron la cam-
paña de prevención de in-
cendios forestales 2020-
2021, que incorpora una
carta compromiso con los
vecinos para que tomen
conciencia y adopten medi-
das que eviten la ocurrencia
de siniestros.

El llamado es a comba-
tir los microbasurales; man-
tener los espacios de juegos
y sus alrededores limpios;
preocuparse que los alrede-
dores de las viviendas estén
despejados de vegetación y

desechos que se puedan
quemar; evitar fumar en lu-
gares con vegetación que
pueda arder y nunca arro-
jar colillas de cigarrillos, ni
fósforos, ya que éstos pue-
den causar un incendio fo-
restal.

Actualmente Conaf dis-
puso una brigada responsa-
ble de abordar los incendios
forestales en las dos provin-
cias, compuesta por 14 bri-

gadistas, más apoyo logísti-
co.

El alcalde suplente
Christian Beals recordó
que la mayoría de los incen-
dios se registran en sitios
eriazos, en los cuales, junto
al componente de pasto
seco, existe gran cantidad de
basura, lo que facilita la pro-
pagación de las llamas.

«Vamos a trabajar por
mantener despejados estos
lugares, pero también los
vecinos deben fiscalizar de
forma permanente para
evitar que estos sitios se
transformen en microbasu-
rales, y denunciar en caso
de que sea necesario», co-
mentó.

Marisol Domínguez,
presidenta de la Junta de
Vecinos El Totoral, recordó
que son el sector más afec-
tado por los incendios du-
rante el verano, «existe un
compromiso de los vecinos
por mantener limpio, pero
hay inescrupulosos que
realizan estas quemas y
que desconocemos quienes
son, lo que nos impide de-
nunciarlos».

CAMPAÑA
ARBORIZACIÓN

En la actividad se conti-
nuó con la campaña de ar-
borización en la villa El To-
toral, que desarrolla su eta-
pa de cierre por este año
2020 luego que Conaf donó
210 árboles (70 brachichi-
tos, 70 fresnos y 70 ligus-
tros).

El jefe comunal desta-
có el trabajo desarrollado
para incrementar la canti-
dad de árboles plantados
en la comuna, lo que va de
la mano con un compromi-
so de cuidado permanente
que deben adoptar los ve-
cinos.

Carlos Toledo, encar-
gado de viveros y convenios
con municipios de Conaf,
manifestó que son en total
210 especies que serán plan-
tadas antes de fines de año
y se espera reactivar el pro-
grama para el próximo año.

La Municipalidad de San Felipe y Conaf lanzaron la campaña de prevención de incendios
forestales 2020-2021, incorporando una carta compromiso con los vecinos para que adop-
ten medidas que eviten la ocurrencia de siniestros.

En visita a la villa El Totoral la autoridad llamó a combatir los microbasurales; mantener los
espacios de juegos y sus alrededores limpios; preocuparse que los alrededores de las vi-
viendas estén despejados de vegetación y desechos que se puedan quemar, entre otros.

El ‘Vitoko’ de cumpleaños
Ayer estuvo de cumpleaños el conocido y destaca-

do comerciante sanfelipeño ‘Vitoko El Emblemático’,
quien cumplió 58 años de vida y lo celebró como co-
rresponde. Desde acá le enviamos nuestros saludos en
este nuevo año que inicia.
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Gobierno Regional entregó 4.451 y llegaron este sábado:

Esta semana entregan cajas de mercadería en zonas rurales de San Felipe

PARA ZONA RURAL.- Ya están en San Felipe 4.451 cajas de mercadería, la tercera partida
que el Gobierno Regional asigna a San Felipe.

Una buenísima noticia
es la que hoy tenemos para
las familias de los sectores
rurales de la comuna de San
Felipe, el Gobierno Regio-
nal de Valparaíso aprobó y
ya entregó al Municipio mi-
les de cajas de mercadería
para ser entregadas a quie-
nes viven en lugares como
Algarrobal y El Asiento, en-
tre otros.

MILES DE CAJAS
La información la con-

firmó a Diario El Traba-
jo el consejero regional
Iván Reyes, quien nos ex-
plicó que «efectivamente tal
como lo habíamos anuncia-

do hace un tiempo atrás, el
Gobierno Regional nueva-
mente cumplió y hoy día ya
es un hecho real, el día sá-
bado llegaron a la empre-
sa Exser adonde se están
acopiando las nuevas 4.451
cajas de mercadería, es la
tercera partida de cajas que
está entregando el GORE
con recursos propios», dijo
Reyes.

- ¿De cuántas cajas y
dinero estamos hablan-
do a nivel Región?

- Son más de 100.000
cajas las que serán distri-
buidas a todos los compa-
triotas que están sufriendo
en toda la V Región los
efectos de la pandemia, to-
dos sabemos lo que ha sig-
nificado este problema de
la pandemia, ha afectado
considerablemente no tan
sólo a los más pobres sino
que también a la Clase Me-
dia, pues muchos trabaja-
dores perdieron sus em-
pleos, han visto mermado
su salario y obviamente eso
termina generando un pro-
blema familiar muy gran-
de. En virtud de aquello es
que el Gobierno Regional
aprobó tres partidas, noso-
tros hemos entregado de
nuestro propio presupues-

to alrededor de 35.000 mi-
llones de pesos para ir en
ayuda de la ciudadanía en
estos tiempos de pandemia.
Ahora no solamente hemos
distribuido cajas de merca-
dería, sino que también hi-
cimos aportes a Sercotec, a
Sence, a Salud, hemos he-
cho aportes importantísi-
mos, también al comercio,
y estamos preocupados de
esta situación.

- ¿Las repartirá el
Municipio como se hizo
anteriormente?

- Efectivamente corres-
ponde al Municipio deter-
minar a quiénes y cómo las
van a distribuir, también se
harán por medio de los
transportistas escolares, los
recursos para estos trans-
portistas están contempla-
dos en este presupuesto que
nosotros aprobamos, por lo
tanto esperamos que este
martes o miércoles a más
tardar la Municipalidad de
San Felipe inicie el proceso
de entrega.

- ¿A qué sectores se
entregará mercadería
esta vez?

- Yo el día sábado con-
currí a la recepción de las
cajas, estuve conversando
con Valeria Zaldívar (Di-
deco) quien me manifestó
que el Municipio había de-
finido entregar estas cajas
en el sector rural básica-
mente, ahí será el fuerte de
la entrega porque al parecer
no tengo la certeza de que
así sea, los sectores rurales
habrían quedado un poco
sin esta ayuda, solamente
nos resta esperar que esto se
haga con mucho orden y
que finalmente la ayuda lle-
gue a quienes realmente lo
necesitan.

TARJETA SOLIDARIA.- Esta sería posiblemente la Giftcard
que recibirían los sanfelipeños en pocas semanas, si se apro-
bara esta iniciativa. (Referencial)

Consejero Regional Iván Re-
yes habló con nuestro medio
sobre el tema de las cajas de
mercadería.

TARJETA SOLIDARIA
Por otra parte y siempre

sobre este mismo tema, una
fuente confidencial nos in-
formó que en San Felipe ya
se piensa poner en marcha
una medida para paliar la
crisis, y que para no entre-
gar tantas cajas por parte

del Gobierno Central, mis-
mas que por medio del Mu-
nicipio se ha entregado an-
teriormente, se estaría op-
tando por replicar la medi-
da que se ejecutó en la co-
muna de Las Condes con la
‘Tarjeta Solidaria’, un
mecanismo de ayuda en

medio de la crisis del Coro-
navirus, con esa tarjeta los
vecinos beneficiados en San
Felipe tendrían un cupo cer-
cano a los 33.000 pesos
para gastar en víveres y en-
seres para el hogar, menos
licores y cigarrillos.
Roberto González Short



66666 EL TRABAJO  Martes 24 de Noviembre de 2020COMUNIDAD

Profesora Paula Arriagada sobre intervención del Obispado:

«Nuestro colegio fue donado a los niños de Rinconada, no a los curas ni al Obispado»

NO ACEPTAN INTERVENCIÓN.- Decenas de profesores, apoderados y auxiliares del Liceo Parroquial de Rinconada rechazan la intervención del Obispa-
do de San Felipe en las finanzas del colegio.

Paula Arriagada, profesora
del centro educativo.

Una fuerte y enérgica
protesta en las céntricas ca-
lles de San Felipe es la que
realizaron docentes y apo-
derados del Liceo Parro-
quial Teresita de Los Andes
de Rinconada la mañana de
este lunes. La acalorada
manifestación buscaba visi-
bilizar la inconformidad del
profesorado y personal en
general que labora en dicha
casa de estudios, puesto que
reclaman que el Obispado
de San Felipe pretende in-
tervenir y tomar el control
económico del colegio.

«ESE COLEGIO NO FUE
DONADO A LOS
CURAS»

Diario El Trabajo dio
cobertura a la protesta, mis-
ma que inició en calle Prat,
las personas bajaron hacia
la Plaza de Armas, perma-
necieron unos minutos, lue-
go caminaron hasta el fron-
tis del Obispado en calle
Merced, y se retiraron mi-
nutos después. Nuestro me-
dio habló con una de las
manifestantes, Paula
Arriagada, profesora del

TODOS EN SINTONÍA.- Vecinos de todas las edades han manifestado su repudio frente a
esta intervención del Obispado de San Felipe en su colegio, pues consideran que nada
tiene que hacer en dicho centro educativo si las cosas marchan muy bien sin ellos.

centro educativo.
«El problema funda-

mental que tenemos en
nuestro liceo es el siguien-
te, hace 23 años que el cole-
gio está siendo administra-
do por una persona parti-
cular que en este caso es
una profesora del mismo
liceo, Dinora Cruz, ella es
la administradora econó-
mica y directora. Los dine-
ros que entran al colegio se
han administrado muy
bien, tan bien que nos he-
mos ganado todos los pre-
mios de Excelencia Acadé-
mica, Simce y estamos re-
conocidos como uno de los
mejores colegios en su ni-
vel. La matrícula de nues-
tro liceo es sobre 510 alum-
nos, y en este minuto cuan-

do el colegio está tan bien
posicionado es cuando el
Obispado de San Felipe se
quiere hacer cargo de la
administración económica
de los dineros que entran al
colegio, pero antes no, hace
23 años no. Hoy día sí quie-
ren hacerse cargo de la ad-
ministración económica del
colegio para ellos crear una
fundación que estaría bajo
el alero del Obispado. No-
sotros como trabajadores,
profesores, auxiliares y
asistentes, estamos comple-
tamente en desacuerdo,
puesto que los dineros sí
han sido bien administra-
dos, en todas las auditorías
que hace el Ministerio de
Educación nosotros hemos
salido evaluados impeca-

bles, cero falta, entonces no
sabemos cuál es el interés
ahora del Obispado de to-
mar la administración eco-
nómica», dijo la docente a
Diario El Trabajo.

- ¿Si todo está en re-
gla con los salarios, la
calidad en todo lo rela-
cionado con la comuni-
dad educativa, en qué
les afecta a ustedes que
el Obispado administre
el colegio?

- Lo que pasa es que no-
sotros no podemos pensar
bien en este caso cuando los
padres, bajo el alero de este
Obispado, quieren adminis-
trar los dineros del colegio,
porque a la cabeza de esa
administración se va a po-
ner a un ingeniero comer-
cial; el ingeniero comercial
hace negocios y no es así, los
dineros se tienen que inver-
tir bien y con el liderazgo de
un profesor, una persona
que sí sepa de educación.

- ¿Temen ustedes
que el Obispado pueda
subir las cuotas a los
apoderados para estu-
diar en ese colegio?

- No sabemos, es un fu-
turo incierto, no tenemos
idea, nosotros hablamos
con el obispo después de la
exigencia de hablar con él,
pero no sacamos muchas
cosas en limpio, no tene-
mos, es un futuro incierto
esto bajo la administración
del Obispado.

- ¿Cómo se enteran
ustedes que el Obispado
tomará las riendas,
ellos avisan o fue infor-

mación que se filtró?
- El día 12 de noviembre

entran ellos e irrumpen en
el colegio exigiendo las
cuentas del colegio. Inme-
diatamente querían hacerse
cargo, sin ningún previo
aviso ni una carta o alguna
explicación, nunca el obis-
po se ha reunido con todo
el colegio para darnos algu-
na explicación, que eso se-
ría parte de la educación.

- Quitándole aquí la
pasión, ¿está el Obispa-
do en lo legal al preten-
der administrar este co-
legio?

- Sí, quitémosle la pa-
sión, no estamos seguros de
que esto sea legal, no esta-
mos seguros. Hay mucha
información que ellos ma-
nejan y nosotros no, no te-
nemos idea, pero más que
todo esto no es moral, no es
moral porque este colegio,
el terreno que ellos dicen
que es de ellos, fue donado
y así dice: ‘A los niños de
Rinconada’, no fue dona-
do al Obispado, no fue do-
nado a los curas, y dice: ‘A
los niños de Rinconada’,
que eso haya cambiado du-
rante el tiempo podría ser,
pero esa fue la intención de
los particulares que dona-
ron ese colegio.

OBISPADO
RESPONDE

Por medio de un comu-
nicado el Obispado de San
Felipe nos hizo llegar una
extensa aunque un tanto
confusa respuesta que no
coincide con los reclamos de

la comunidad educativa del
Liceo Parroquial de Rinco-
nada, comunidad cristiana
que hoy se ve sumergida en
la angustia y la desespera-
ción ante la iniciativa del
Obispado de intervenir en
algo que a decir de los ma-
nifestantes, funciona mejor
que nunca. Como sea, este
es el texto:

1.- En primer lugar, se
hace mención del lema de
San Francisco de Asís, ya
que lo acaecido en el caso de
la directora del Liceo Santa
Teresita, doña Dinora
Cruz, es fruto de algunas
desprolijidades que se an-
helan poder corregir a tiem-
po, generando paz en los
corazones de la comunidad
educativa toda.

2.- Desde el punto de
vista humano, se  reconoce
la inmensa labor de la direc-
tora, señora Dinora Cruz, en
los últimos 23 años. Ha lle-
vado al colegio a niveles en-
vidiables en resultados aca-
démicos, de convivencia y
de fe, cuestiones que valoro
y admiro profundamente.

3.- Desde la óptica admi-
nistrativa, quien es el repre-
sentante legal del liceo no es
el obispo diocesano, sino el
párroco, toda vez que el co-
legio se encuentra dentro de
las dependencias de la pa-
rroquia. Por lo tanto, canó-
nicamente, a diferencia de
lo que se ha señalado, el car-
go de representante legal lo
decide el párroco y no el
obispo diocesano.

4.- Dentro de los linea-
mientos entregados por el
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LUNES DE PROTESTA.- Frente al mismo Obispado se apostaron los manifestantes a la
medida administrativa que el Obispado está implementando.

Papa Francisco en mate-
ria de trasparencia en la ges-
tión pastoral, y materializa-
dos en Chile a través del
documento entregado el 16
de julio del 2020, denomi-
nado Integridad en el Ser-
vicio Eclesial (ISE), se ex-
presa:

«La persona bautiza-
da que desarrolla con
integridad su servicio
en la Iglesia: Ejerce la ad-
ministración de los bienes
encomendados para el ser-
vicio pastoral a la luz del
Evangelio, y en el espíritu
y carisma de su comunidad
diocesana o religiosa (cons-
tituciones y normas pro-
pias) y según criterios de
justicia y transparencia
exigidos por la sociedad
actual.

Elabora, junto al orga-
nismo pertinente, un presu-
puesto anual de los ingresos
y gastos previstos para el
ejercicio del encargo pasto-
ral. Lleva registros precisos
de los ingresos, donaciones
y gastos.

Distingue y trasparen-
ta la administración de sus
bienes propios (persona-

les), en conformidad a las
disposiciones vigentes so-
bre esta materia. Al menos
una vez al año, realiza la
administración y rendi-
ción de cuentas de manera
responsable y transparen-
te, en conformidad a las
normas y reglamentos es-
peciales, considerando la
debida actuación de los
organismos consultivos
pertinentes. Entrega a las
autoridades u organismos
competentes informes so-
bre la administración de
los bienes encomendados
para el ejercicio del encar-
go pastoral.

Cumple con las leyes es-
tatales referidas a la tributa-
ción respecto de las activida-
des que produzcan rentas
sujetas al pago de impuestos,
según lo establecido en el
ordenamiento canónico y las
leyes del Estado.

Observa las normas y
reglamentos establecidos
por las autoridades ecle-
siásticas competentes refe-
ridos a la administración
de los bienes, según el De-
recho Canónico y/o consti-
tuciones y estatutos pro-

pios»
5.- No hay dudas sobre

la gestión de la señora Di-
nora Cruz; lo que simple-
mente se ha solicitado es lo
que se indica más arriba; es
decir, que entregue el cargo
de  representante legal, si-
guiendo los lineamientos
ISE. En ningún momento se
ha querido ofender a al-
guien, que tanto ha dado a
la comunidad educativa.

6.- Tampoco hay una
desvinculación laboral de su
cargo de directora; pero es
necesario que, para efectos
pastorales y de control de
los flujos de la Parroquia, se
entreguen las cuentas co-
rrespondientes, y el resulta-
do de la gestión de la direc-
tora, en tanto representan-
te legal del Liceo Parroquial
ante el Ministerio de Edu-
cación.

7.- No se quisiera termi-
nar esta declaración sin re-
conocer el esfuerzo enco-
miable y sostenido en la
marcha de la comunidad
educativa de todas personas
que allí se entrelazan. La
vocación expresada en estos
años es la semilla del inal-

terable servicio educacional
que se seguirá brindando en
el futuro. Gracias por tanto
esfuerzo y entrega cotidia-
na.

Pedimos al Señor que, a
través de la Virgen María,
nos siga regalando el gozo
de seguir a Jesús y servirlo
con amor y dedicación en la
comunidad que nos toque
servir en la formación de
personas.

CONCLUSIONES
Una clara contradicción

que raya en el bochorno es
lo que el Obispado intenta
presentarnos a la opinión
pública y a la comunidad
educativa rinconadina,
pues hace algunos meses
cuando quedó al descubier-
to los nefastos manejos
económicos en el Cemente-
rio Parroquial de Catemu,
el ente religioso pasó a lle-

var a medio mundo con la
reventa irregular de tum-
bas, exhumaciones sospe-
chosas y estafas de una fun-
cionaria a los usuarios, en
esa oportunidad el Obispa-
do finalmente se retiró de
sus obligaciones, pero aho-
ra cuando hay un equipo de
profesionales haciendo
bien su trabajo, ahí sí está
presente la Iglesia.
Roberto González Short

Sus funerales fueron la tarde de este lunes:

Ya descansa en paz la querida profesora Sandra Pizarro Jeria

AMARGO TRAGO.- Aquí vemos al papá de Sandra, Juan Pizarro, quien cargó el féretro de
su hija acompañado de familiares y amistades de la profesora.

ADIÓS
SANDRA.-
Este
doloroso
capítulo se
cerró este
lunes en
Villa
Errázuriz, la
querida
profesora
ya descan-
sa en paz.

Al final, sólo 50 personas pudieron ingresar a la capilla a raíz de las medidas sanitarias de la
actual Fase 3.

PANQUEHUE.- Un
dramático cierre a esta tris-
te historia de la profesora
Sandra Pizarro Jeria es

Sandra Pizarro Jeria, falleció
a la edad de 45 años.

el que se vivió este lunes en
Villa Errázuriz y La Pirca de
Panquehue, cuando se desa-
rrollaron las exequias de la
docente. El velatorio fue en
el barrio donde vive un fa-
miliar de Sandra, luego en
horas de la tarde su cuerpo
fue trasladado a la capilla de
La Pirca, se realizó la Misa
correspondiente y poste-
riormente fue sepultada en
el cementerio de Villa Errá-
zuriz.

Fueron más de 500 per-
sonas las que llegaron de
varias partes del país, algu-
nas de Población Puerto
Aysén de Forestal Alto Viña
del Mar, Santiago y de todo

el Valle de Aconcagua. En-
tre los presentes estuvieron
familiares, colegas, amista-
des y hasta el alcalde sus-
pendido Patricio Freire,
quien mantiene amistad
con la familia de Sandra.

Importante destacar la
cooperación que Carabine-
ros de Panquehue brindó
para que la larga caravana
se pudiera movilizar sin
contratiempos por la ruta
Troncal Panquehue hasta
La Pirca en ambos sentidos.
Al final, sólo 50 personas
pudieron ingresar a la capi-
lla a raíz de las medidas sa-
nitarias de la actual Fase 3.
Roberto González Short
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Ministro de Obras Públicas y alcalde Pradenas:

Inauguran obra de nuevo acceso a las villas Sueño Dorado 1-2 y 9 de Octubre

El tradicional corte de cinta dio por inaugradas oficialmente las obras cuya inversión superó los 3.922 millones de pesos.

• El secretario de Estado se comprometió
a acelerar las gestiones para el proyecto
de instalación de una pasarela peatonal en
el sector de Llayquen y continuar con los
estudios para habilitar un acceso a la nue-
va ruta 60 CH por calle Antofagasta.

PANQUEHUE.- Con
la presencia del ministro de
Obras Públicas, Alfredo
Moreno Charme, fueron in-
auguradas las obras de
construcción de un nuevo
acceso a las villas Sueño
Dorado 1-2 y 9 de Octubre
del sector Lo Campo en la
comuna de Panquehue.

El secretario de Estado
estuvo acompañado del al-
calde Luis Pradenas, ade-
más de los diputados Cami-
la Flores, Luis Pardo, los
consejeros regionales Percy
Marín, Iván Reyes, además
del Seremi del MOP y con-
cejales de la comuna.

Se trata de un proyecto
de intervención global, que
junto con mejorar el están-
dar de seguridad vial en la
ruta Troncal CH 61, se pa-
vimentó y regularizó el ac-
ceso a través de la calle Pau-
la Jaraquemada para las vi-

llas Sueño Dorado 1-2 y 9 de
Octubre en el sector de Lo
Campo.

De acuerdo a lo manifes-
tado por el alcalde Luis
Pradenas, la visita del mi-
nistro permitió conocer en
detalle la ejecución de una
serie de obras que se con-
cretaron en la comuna, ta-
les como la conservación de
la actual ruta Troncal CH
61; la construcción de ciclo-
vías en distintos puntos de
la comuna, la construcción
del Puente Palayanque, en-
tre otros.

«Agradecer la visita del
ministro que está en terre-
no conociendo cómo se es-
tán ejecutando una gran
cantidad de obras en la co-
muna de Panquehue, ya
que tengo el orgullo de de-
cir como alcalde que la in-
versión que ha realizado el
Ministerio de Obras Públi-

cas en la comuna es millo-
naria y muy necesaria,
pues en un momento deter-
minado la actual ruta
Troncal CH 61 fue la vía con
la mayor cantidad de acci-
dentes de tránsito y en su
gran mayoría con resulta-
do de muerte, por lo tanto,
cuando visité el Ministerio
y me entrevisté en su mo-
mento con el subsecretario
del MOP Lucas Palacios
(hoy Ministro de Econo-
mía) y el ministro aquí pre-
sente, me acogieron la pe-

tición y de manera inme-
diata comenzaron a buscar
el financiamiento para con-
cretar cada uno de estos
proyectos que van en direc-
to beneficio de la seguridad
de los vecinos de Panque-
hue».

Para el ministro Alfre-
do Moreno, es gratifican-
te escuchar a las comunida-
des que cada una de estas
iniciativas, les han mejora-
do su calidad de vida.

«Esta CH 61 es la que le
da conectividad a toda la

ruta de Panquehue, tanto
para moverse en su interior
como asimismo de acceso
cuando se trasladan de las
comunas vecinas. Por ser la
ruta estructurante tenía
una gran cantidad de acci-
dentes, por lo tanto, en el
caso de este lugar en Lo
Campo lo tomó Vialidad y
junto al trabajo desarrolla-
do con el alcalde Pradenas,
se descubrieron las debidas
necesidades y podemos no-
tar en el caso de la calla
Paula Jaraquemada, como

un acceso ahora brinda
mayor seguridad a las co-
munidades, dejando atrás
los problemas que se regis-
traban tanto en invierno
como en verano producto
de ser una calle de tierra.
Este acceso cumple con las
normativas que se exigen,
con pista tanto de acelera-
ción como desaceleración,
cruce peatonal, refugios
peatonales e iluminación.
También en esta misma
ruta hemos considerado el
tema de los ciclistas, habi-
litando vías de traslado
más seguras.

«Por otra parte quiero
destacar que el alcalde Pra-
denas nos ha dado tarea y
está el compromiso de apu-
rar la ejecución de otras ini-
ciativas como la habilita-
ción de pasarelas peatona-
les que se requieren como
asimismo un segundo acce-
so de conectividad hacia la
ruta CH 60».

En tanto el diputado
Luis Pardo, junto con va-
lorar las obras ejecutadas en
la comuna de Panquehue,
adelantó que tras la discu-
sión del proyecto de presu-
puesto para el año 2021, se-
rán destinados 182 mil mi-
llones de pesos en obras
públicas para la región de
Valparaíso, para lo cual no
descarta hacer gestión para
que un porcentaje de eso
recursos sean destinados
para la ejecución de obras
en comunas del valle de
Aconcagua.

En lo que respecta a las
obras inauguradas por el
ministro Moreno, ascien-
den a poco más de 3.922
millones de pesos, donde se
debe agregar la inversión
en los proyectos adiciona-
les ejecutados en la comu-
na.
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Caso está policialmente aclarado:

PDI descarta participación de terceros
en muerte de profesora Sandra Pizarro

Comisario Marcelo Lazen, jefe de la BH de la PDI de Los
Andes.

La Brigada de Homici-
dio de la PDI de Los Andes
a cargo del comisario Mar-
celo Lazen, descartó la in-
tervención de terceras per-
sonas en la muerte de la
profesora Sandra Caroli-
na Pizarro Jeria, de 45
años de edad, siendo la cau-
sa probable una disección
en la carótida, algo que se
está investigando.

Recordar que la docente
fue encontrada agonizando
en su departamento ubica-
do en el Condominio Aires
del Valle frente a Carabine-
ros de San Felipe.

La mujer fue encontra-
da el viernes 13 de noviem-
bre por su hermana Leyla y
su amiga Erika.

Debido a las lesiones
que presentaba el cuerpo de
la profesora, fueron varias
las hipótesis que surgieron,
donde principalmente se
acusaba por parte de fami-
liares, a la ex pareja de ha-
ber causado esas heridas,
teniendo en cuenta que

hubo tres denuncias por
agresión hechas por la víc-
tima, en este caso la profe-
sora, que luego fueron reti-
radas.

La profesora antes de su
deceso trabajaba en el Liceo
de San Felipe donde este do-
mingo le rindieron un ho-
menaje.

Siguiendo con la infor-
mación, el comisario Lazen
reconoció que respecto a
este caso se han elucubrado
muchas hipótesis sobre la
situación y en ese contexto
«es preciso indicar desde
que la fallecida ingresa al
Hospital San Camilo esta
Brigada de Homicidios ha
realizado diversas diligen-
cias con la finalidad de es-
clarecer dicha situación,
principalmente enfocado
en el sitio del suceso que es
donde fue encontrada la
persona, la cual no tenía
ningún signo de violencia
que haga pensar que en el
lugar hubo una pelea o al-
gún tipo de altercado»,

dice.
Prosigue el comisario

Lazen indicando que se rea-
lizó un gran empadrona-
miento, donde se logró con-
tactar a dos vecinos «quie-
nes mencionaron y fueron
concordantes en señalar
que dos días antes de que
familiares encontraran a la
fallecida al interior del do-
micilio, escucharon a la
misma con problemas de
respiración y con tos, pero
que en ningún caso escu-
charon una voz ajena al in-
mueble. También es impor-
tante destacar que se levan-
taron las cámaras de segu-
ridad del recinto y se reali-
zó una revisión exhaustiva
a las mismas comprendidas
desde el 9 al 13 de noviem-
bre, en donde efectivamen-
te se fija o se enfoca a la
persona, la ex pareja de la
fallecida, ingresando al do-
micilio aproximadamente a
la 01:30 de la mañana del
día martes. Esta persona
sale también el mismo día

a las 09:30 aproximada-
mente y posteriormente ese
mismo día se fija a la falle-
cida aproximadamente a
las 22:00 horas, paseando
un perro. También se esta-
bleció que el último contac-
to de la persona lo tuvo con
una amiga al día siguiente
en horas de la tarde, y des-
de ese día ya no se tuvo co-
nocimiento con lo que pa-
saba con ella», dijo Lazen.

En ese contexto, el comi-
sario dijo que era preciso
indicar que en la concurren-
cia al hospital, cuando re-
cién ingresó la profesora
Sandra Pizarro Jeria, «de
acuerdo a lo que establecen
los médicos tratantes, es
que ella habría sufrido un
accidente cerebro vascular
con pérdida de casi 50% de
su capacidad mental. En
ese sentido de acuerdo a lo
que mencionan los faculta-
tivos, esto se debería a la
disección de la carótida,
hecho que en realidad fue
corroborado por el Servicio

Médico Legal a través de la
necropsia correspondiente
y a solicitud del Ministerio
Público en este momento se
le está solicitando al SML
un examen histológico para
determinar qué causan
esos desgarros, esa disec-
ción en la carótida, descar-
tándose de plano la inter-
vención de terceras perso-
nas», dijo el comisario La-
zen.

Explicó que la necropsia
respectiva determina la cau-
sa probable de muerte.

Reiteró que actualmen-
te se están realizando las
pericias para determinar
qué produce esos desgarros.

El comisario Lazen in-
sistió en que de acuerdo a la

necropsia respectiva se des-
carta la participación de ter-
ceras personas en la condi-
ción que ingresó la profeso-
ra Pizarro Jeria que lamen-
tablemente falleció.

Esta condición puede
ser causada por un estre-
chamiento, obstrucción o
filtración en el revestimien-
to de la carótida. Esta fil-
tración de sangre en la pa-
red arterial o disección,
puede causar la formación
de un coágulo, reduciendo
así el flujo sanguíneo y au-
mentando el riesgo de una
apoplejía.

Al finalizar el comisario
Marcelo Lazen manifestó
que el caso policialmente
está aclarado.
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En horario matinal el Uní Uní
enfrentará a Cobreloa

Ya es definitivo el Prat no
participará en el Domani 2021

Los sanfelipeños llegan al duelo de mañana tras caer por la mínima ante Temuco.

El fútbol en tiempos de
pandemia de Covid – 19 se
ha caracterizado por entre-
gar partidos en horarios
poco habituales para la
práctica profesional de esa
disciplina deportiva, tal
como acontecerá mañana
miércoles cuando Unión
San Felipe reciba a Cobre-
loa, en un partido progra-
mado para las 10:30 horas,
y que tendrá como condi-
mento especial el estreno

del nuevo cuerpo técnico del
Uní Uní.

La vigésimo segunda fe-
cha del torneo oficial de la
Primera B, comenzará a dis-
putarse hoy y concluirá el
próximo viernes con el en-
frentamiento entre San Luis
y Santiago Morning.

Programación fecha
21ª
Martes 24 de
noviembre

10:30 horas: Valdivia –
Deportes Melipilla

18:00 horas: Barnechea
– Magallanes

18:00 horas: Santa Cruz
– San Marcos

19:15 horas: Ñublense –
Rangers
Miércoles 25 de
noviembre

10:30 horas: Unión San
Felipe – Cobreloa
Jueves 26 de
noviembre

18:00 horas: Deportes
Copiapó – Deportes Temu-
co

Viernes 27 de noviembre
20:15 horas: San Luis –

Santiago Morning

Tabla de Posiciones
Lugar Ptos.
Ñublense 36
Rangers 33
Magallanes 31
Melipilla 30
Unión San Felipe 28
Puerto Montt 27
Copiapó 26
Cobreloa 25
San Marcos 24

Santiago Morning 23
Temuco 21
Valdivia 19

El Prat no será parte del Campioni del Domani 2021.

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

La rama de básquet-
bol del club Arturo Prat
de San Felipe, notificó a
la comisión organizadora
del torneo Campioni Del
Domani, su decisión de
no participar en la edi-
ción del próximo año del
principal evento cestero
juvenil del país.

Los pratinos esgri-
mieron como argumen-
to para no ser parte de
la cita deportiva, el gran
costo económico que
significará ser parte de
la ‘Burbuja Sanitaria’
que obligará a los 12
equipos participantes a

alojar durante toda una se-
mana en la región Metro-
politana (comuna de Las
Condes), además que den-
tro de su plantel juvenil
hay jugadores con enfer-
medades de base. «No íba-
mos a poner en riesgo a
nuestros muchachos, ade-
más si decidíamos ir con
menos jugadores tendría-
mos un plantel muy corto,
y en un torneo tan desgas-
tante como el Domani eso
no se puede hacer», decla-
ró a El Trabajo Depor-
tivo, el presidente de los
cestos del Prat, Exequiel
Carvallo.

Al igual que otros clu-
bes de renombre como lo
son, por ejemplo: Árabe
de Valparaíso, Español de
Talca y Las Ánimas de
Valdivia, el Prat solicitó
que se les considere para
el 2022, petición que tie-
ne su sustento en las bue-
nas campañas que han
cumplido en el Domani,
donde incluso el 2016 ga-
naron el título.

La próxima versión del
Campioni Del Domani
tendrá una duración de
una semana, desarrollán-
dose entre el 24 y 31 de
enero del año 2021.

San Luis 19
Barnechea 19
Santa Cruz 15
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Es de suma importancia que conti-
núe con su vida y no pierda la esperanza de
ser feliz junto a esa persona. SALUD: Cui-
dado con esas molestias cervicales. DINE-
RO: No debe negar la ayuda monetaria si
alguien de los suyos lo necesita. COLOR:
Fucsia. NÚMERO: 2.

AMOR: No haga sentir dudas a su pareja, en
especial si ya han tenido algunos problemas con
anterioridad. SALUD: Cuidado con que su vida
sea inundada por un vicio. DINERO: Invierta en
capacitación y el mejorar de una u otra forma
sus competencias laborales. COLOR: Gris.
NÚMERO: 8.

AMOR: Abra un poquito más su corazón para
darle cabida al afecto que esa persona trata de
entregarle. SALUD: Debe tener cuidado con
esas alzas de presión ocular. DINERO: Dese
cuenta que tiene los méritos necesarios para
forjarse un futuro espectacular. COLOR: Blan-
co. NÚMERO: 21.

AMOR: Puede terminar ensuciando su relación
actual si es que insiste en que las historias del
pasado vuelvan a cruzarse con usted. SALUD:
Los problemas dentales afectan también a su
autoestima. DINERO: Sea más ordenado/a es-
tos últimos días de noviembre. COLOR: Amari-
llo. NÚMERO: 10.

AMOR: Más cautela con sus sentimientos, pro-
téjalos de personas que no los tienen y que gus-
tan de coleccionar conquistas. SALUD: Evite
salir de carrete este día y extralimitarse. DINE-
RO: Evite problemas económicos para los días
que quedan de noviembre. COLOR: Rojo. NÚ-
MERO: 4.

AMOR: Hable con su pareja para que am-
bos analicen su relación y vean que pueden
hacer para mejorar las cosas. SALUD: Do-
lores al pecho, pero más que nada se de-
bes a una mala postura. DINERO: Es hora
de hacer más uso de su inteligencia. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 9.

AMOR: Todos tienen derecho de retractarse y
corregir el camino en el momento que se de-
see. SALUD: Molestias en la zona del cuello.
Las tenciones están afectando más de la cuen-
ta. DINERO: No se gaste todo lo que recibe en
cosas no primordiales. COLOR: Salmón. NÚ-
MERO: 5.

AMOR: No descarte dejarse encantar por esa
persona que está cerca suyo, pero analice pri-
mero si usted realmente tiene un interés real.
SALUD: Las corrientes de aire pueden deses-
tabilizar su condición de salud. DINERO: Es
mejor que evite pedir préstamos. COLOR: Lila.
NÚMERO: 7.

AMOR: Tenga cuidado con confundir un poco
las cosas entre ustedes ya que no son lo que
parece. SALUD: Es de vital importancia que
de vez en cuando salga a desconectarse un
poco del ritmo que lleva. DINERO: Planificar
no es una pérdida de tiempo. COLOR: Café.
NÚMERO: 3.

AMOR: Es bueno que se tome el tiempo de
conocerse a sí mismo/a. Eso le guiará a la
felicidad. SALUD: Centre su esfuerzo en cui-
darse para así estar recuperado/a totalmen-
te. DINERO: El momento no es propicio como
para buscar un cambio de trabajo. COLOR:
Calipso. NÚMERO: 13.

AMOR: La experiencia de vida le dará la ca-
pacidad para darse cuenta quienes buscan
de verdad algo sincero con usted. SALUD:
Por favor evite conducir su vehículo si es que
bebe alcohol. DINERO: No olvide que debe
cumplir sus tareas y compromisos. COLOR:
Verde. NÚMERO: 1.

AMOR: Los detalles siempre han sido impor-
tantes y más cuando se trata de mantener
una relación afectiva durante el tiempo. SA-
LUD: Ojo con los cambios de temperatura ya
que pueden afectar su garganta. DINERO:
Cuidado con estar recurriendo a más crédi-
tos. COLOR: Violeta. NÚMERO: 6.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

ELECTROENCEFALOGRAMAS
ENFERMEDADES DEL
SISTEMA NERVIOSO

Dr. MARIO IGLESIAS N.
Neurólogo

Edificio I.S.T. - Merced 565
- Of. 301 - F.: 342515625

San Felipe
Centro Médico Bio Centro
O’Higgins 510 - Los Andes
Fonos 342424330 * 342408018

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe
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Asociación ‘Yo Cuido’ realiza actividad en plena plaza:

Buscan visibilizar el trabajo de cuidar familiares con grados de dependencia

Integrantes de la Asociación ‘Yo Cuido’ presentes en la Plaza de Armas de San Felipe dando a conocer a la comunidad la labor que desarrollan.

Este viernes la Asocia-
ción ‘Yo Cuido’ realizó una
actividad en la Plaza de Ar-
mas de San Felipe para dar
a conocer a la comunidad la
función que ellas desempe-
ñan, que no es muy conoci-
da porque se desarrolla den-
tro de la casa principalmen-
te y que tiene que ver prin-
cipalmente con el cuidado
de familiares con grados de
dependencia.

La presidente nacional
de la asociación, Mariela
Serey, dijo que ellas eran
cuidadoras de familiares
con distintos grados de de-
pendencias; «estamos lu-
chando porque el cuidado
informal y no remunera-
do sea reconocido como un
trabajo como tal y esa ha
sido una de nuestras ban-
deras de lucha desde que
partimos el año 2018, por
eso es tan importante es-
tos espacios donde se pue-
de visibilizar la violencia
estructural que sufrimos
al fin y al cabo desde que
nos transformamos en
cuidadoras de familiares,
y dar a conocer a las au-
toridades las distintas
problemáticas que es a ni-
vel país, no solamente acá
en San Felipe, sino que en
todas las regiones de Chi-
le», dijo.

- ¿Cuál es la proble-
mática que tienen uste-
des?

- Mira la problemática es
que cuando nos transfor-
mamos en cuidadoras de
familiares con distintos gra-
dos de dependencia, esto
producto de alguna enfer-
medad, discapacidad, algu-
na condición neuro diversa
con el paso de los años, etc.,
nosotras como mujeres te-
nemos que dejar toda nues-
tra vida de lado y solamen-
te transformarnos en cuida-
dora ¿Por qué?, porque no
existen políticas públicas,
no existen programas espe-
cializados hacia nosotras,
entonces nos vemos relega-
das a nuestros hogares a
cumplir solamente este rol
que es totalmente inespera-
do y que lamentablemente
y generalmente recae en los
hombros de las mujeres.

- ¿Ustedes pierden
de trabajar muchas ve-
ces o no?

- La mayoría, por lo me-
nos las socias de la asocia-
ción somos mujeres que he-
mos estudiado, nos hemos
especializado, trabajadoras,

etc., con un sueldo estable y
que lamentable hemos per-
dido esa remuneración pro-
ducto de tener que cumplir
este rol de cuidado que es
24/7, 24 horas al día, todos
los días de la semana. así es
que si perdemos la posibili-
dad de tener un sueldo al fi-
nal y al cabo.

- ¿Eso es lo que uste-
des están pidiendo en el
fondo?

- Una de las cosas que
lógicamente estamos visibi-
lizando, mostrando la pro-
blemática, porque lamenta-
blemente la gente cuando
no lo vive le cuesta mucho
entenderlo, y claro una de
las cosas es que tienen que
existir políticas públicas en-
focadas a este sector, tiene
que existir una flexibilidad
laboral también para que
estas mujeres se puedan in-
sertar en el mundo laboral
y no solamente quedar re-
legadas en el hogar que es
lo que pasa actualmente.

- ¿Alguna experien-
cia que nos pueda con-
tar, por ejemplo el caso
suyo?

- En mi caso personal, yo
cuidaba a mi hija, mi hija
fallece el año 2018 y desde
ese momento yo viví eso y
no puedo hacer como si no
lo hubiese vivido y no hacer
nada al respecto, por eso
seguimos con la lucha, co-
nocí mujeres maravillosas a
lo largo de este camino y
sigo apoyándolas para que
esto siga avanzando con

creación de políticas públi-
cas, actualmente estamos
en el Senado, en la cámara
esperando que se apruebe la
modificación de ley para
que las cuidadoras informa-
les sean sujetas de derecho,
estamos desde el año 2018
ahí realmente moviendo
todo, incidiendo en la crea-
ción, así es que la verdad
seguimos y acá sigo porque
confío, creo que estos es jus-
ticia, alguien tiene que ha-
cerlo y esa es nuestra Aso-
ciación.

- ¿Usted podría con-
tarnos otra experiencia,
por ejemplo de alguna
madre que cuide a su
hijo o de hijo a su pa-
dre?, porque esa es en el
fondo la labor que ha-
cen.

- O sea nosotras dentro
de la Asociación, la mayo-
ría son mujeres como te
decía, porque es una labor
muy feminizada, tenemos
algunos casos de hombres,
pero son los mínimos y que
claro o cuidan a sus hijos
con grados de dependencia
altísimos, tenemos casos
de parálisis cerebral, de
autismo, Alzheimer, son
personas que son total-
mente dependientes de
otro y este otro somos no-
sotras, lamentablemente
no se ven, o sea  no se ve la
labor que hacemos porque
esta labor se hace dentro
de los hogares, y ese es el
problema y de ahí parte
todo, de que no podemos

trabajar de forma remune-
rada, donde tenemos que
dejar nuestra vida de lado,
donde lamentablemente
no existen redes de apoyo
que estén ahí y que haya
una corresponsabilidad de
parte de la familia, de la
sociedad, del Estado, y esa
es una de las cosas que es-
tamos también luchando.

- ¿Al ser sujetas de
derecho podrían tener
una pensión o algo así?

- Actualmente y sola-
mente hay un tema de esti-
pendio que viene de la mano
de un programa del Minis-
terio de Salud, que son
aproximadamente 29 mil
pesos, es lo único existente
que se la da como una espe-
cie de sueldo a las mujeres
que cumplen el rol de cui-
dadora.

- ¿Cuánto sería lo
ideal para ustedes?

- Sueldo mínimo… como
mínimo.

En la actividad que, rei-
teramos se realizó este vier-
nes en la mañana en la Pla-
za de Armas, estaba presen-
te María Suarez, madre
cuidadora que nos comen-
tó su situación. En su caso
personal ella es la cuidado-
ra de su hijo Rodrigo, jun-
to a su esposo.

«Rodrigo a los 4 meses
se descubrió que tenía un
problema, que no sabíamos
cual hasta los 8-9 años que
se descubrió que tenía una
enfermedad rara que se lla-
ma esclerosis tuberosa, y

eso complica un montón de
cosas, entre ellas ahora en
la actualidad ha ido cam-
biando sus crisis, su com-
portamiento, por lo tanto a
mí me ha limitado toda la
vida a que yo pueda hacer
otra cosa, estar ahí porque
no se puede, él no puede
quedarse con otra persona,
tampoco sabe andar en la
calle solo, entonces es un
estar ahí, todos los días»,
dijo la madre.

- ¿Usted recibe algún
sueldo?

- Nada, un sueldo de
nada.

- ¿O sea un subsidio
o algo para cuidarlo?

- Nada, no, nada, ningu-
na de nosotras las cuidado-
ras recibimos nada, noso-
tras tenemos que ser mamá
y cuidadoras, de todo.

- ¿Qué le parece esto
de que se podría recibir
algo?

- Por supuesto, el go-
bierno tendría que hacerse
cargo de este tipo de cosas,
porque habemos mucha
gente en el país cuidando y
mucha gente con discapaci-
dad… mucha gente.

- ¿Es los limita a us-
tedes poder desarro-
llarse profesionalmen-
te?

- Por supuesto, o traba-
jar en otra cosa, porque si
uno puede hacer algo, el
otro no lo puede hacer, por
ejemplo, nosotros dos con
mi marido, o él trabaja o yo
trabajo.

- ¿Cómo lo hacen en
la práctica?

- Uno si tiene que ir al
supermercado, y si él anda
mal, no se puede ir al super-
mercado, tiene que quedar-
se en la casa.

- ¿Trabajo en algo?
- Bueno ahora nosotros

somos pensionados, yo al
menos con la solidaria por-
que nunca pude trabajar y
él (hijo) que recibe su pen-
sión de invalidez y mi mari-
do que ya se pensionó por-
que ya estamos más arriba
de 70 años.

- ¿O sea sería impor-
tante tener una ayuda
económica del Gobier-
no?

- Por supuesto, sería lo
ideal, mucha gente que está
en la misma, es mucha la
gente que está en la misma.

DATOS DUROS
A nivel nacional la Aso-

ciación ‘Yo Cuido’ tiene 500
socias repartidas en seis re-
giones del país.

En el año 2015 se dio a
conocer que existían 3 mi-
llones de personas con dis-
capacidad, y dentro de esto
hay casi 1 millón que son
dependientes. Eso quiere
decir que hay 1 millón de
cuidadoras a lo largo de
todo Chile.

La presidenta dijo que
actualmente no existe nin-
gún catastro que arroje un
número real. Por ende, se
hace difícil la creación de
políticas públicas.


